

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico

Ambrosio Morales, 6

Ultimos telegramas y noticias de la tarde

Teléfono, 70

Año XVI

Sábado 12 de Septiembre de 1914

Núm. 4 575

## MADRID

### LA CIVILIZACIÓN LAICA

El equilibrio utilitario fundado en la inestable balanza de los egoísmos, que rompió con la tradición del poder público cristiano después de haber ensangrentado a Europa, dislocado naciones y desmoronado imperios, ha vuelto a aplicar la tea a los Estados e ilumina con nuevos gigantes incandentes los horizontes de una civilización que, apartada de la Cruz, tiene que marchar firmemente sobre montañas de escombros y legunas de sangre.

Forzosamente digo, porque reducir la sociedad de las naciones a un problema de mecánica y crear que poniendo cierta arbitraria simetría en las fuerzas materiales y combinando los intereses egoístas como los fragmentos del poder soberano, iba a resultar la armonía y a producirse paz estable y fecunda, era aberración tan absurda como fundar el orden sobre la negación de la unidad y hacer surgir la justicia de la apoteosis de la fuerza bruta.

Un interés limitado por otro interés contrario; una fuerza contenida por fuerza rival; un egoísmo constreñido por otro egoísmo, es una fórmula tan groseramente materialista que, reconociendo a las personas, mora es desprovista de libertad, les convierte al modo que un arquitecto las piedras arrancadas de una catedral.

Ovidarón que a los pueblos como a los hombres, solo se les armoniza con un símbolo y un Decálogo, con una creencia y una ley moral, porque son las sociedades antes las espirituales que aduan las inteligencias y las voluntades, que lezo material y externo que asoció dos cuerpos; es decir, que cuando desaparece la unidad moral, ocupa inmediatamente su puesto la fuerza y el interés reclama el lugar del derecho y con el trastorno del orden, solo imparte el despotismo ó la anarquía y la guerra latente ó manifiesta.

Miguel Peñarol.

## JURADOS

Lista de los señores Jurados del partido judicial de Castro del Río que han de comparecer ante esta Audiencia en los días 26, 27, 28 y 29 de Octubre próximo, a las doce, para formar parte del Tribunal que ha de conocer de las causas seguidas en dicho Juzgado por los delitos de falsedad, robo, asesinato y robo, contra Ramón Rubio y otros, Cristóbal Luque Mérmol, Domingo López y otro, y José Mérmol y otro.

## CABEZAS DE FAMILIA

Don Rafael Casacual Llamas, don Juan Pérez Belle, don Manuel Díaz Moreno, don Fernando Fuentes Aparicio, don Antonio Rodríguez Oriado, don Rafael Velasco Castilla, don Antonio Prados Navajas, don Bernardo Sánchez Belle, don Nicolás Carrero Gananás, don Manuel Millán Fernández, don Federico Carpio Bravo, don Rafael Márquez Elías, don Francisco Aguilar Alcáide, don Juan Martínez Osuna, don Rafael Millán Moreno, don José Pavón Sánchez, don Juan José Yepes Gutiérrez, don Cristóbal Muñoz Ramírez, don Francisco Córdoba Gómez y don José María Sánchez Murga Córdoba.

## CAPACIDADES

Don Federico Porcel Redondo, don Juan Guzmán Ouceno, don Juan Meléndez Ruiz, don Andrés Bello Reinos, don Antonio Navajas Navas, don José Ojuna Escobar, don Antonio Medina Alcántara, don Rafael Millán Fernández, don Francisco Rodríguez Oriado, don José Millán Fernández, don Maximo Millán Gutiérrez, don Damiano Vega Casado, don Faustino Gracia Casado, don Amador García López, don José Ortiz de Galiesto y don Edoardo Jiménez Poyano.

## SUPERNUMERARIOS. CABEZAS DE FAMILIA

Don Julio Álvarez Rodríguez, don Pedro Gómez Romero, don Eduardo Vasconi Vasconi y don Angel Aguilar Aguilar.

## CAPACIDADES

Don José Moreno Vargas Machuca y don José Guzmán Sánchez de Toro.

Probad los chocolates que elabora **NIPOLITO CARRERA ALFABEROS, 11. POZOBLANCO** Única fábrica de chocolate donde tiene entrada libre el público. Fijarse en este detalle.

## Noticias militares

**Destino.**—Ha sido destinado a la Escuela de Equitación en concepto de alumno, el segundo teniente del Regimiento de Sagunto, don Francisco Gómez Mezluca.

**Placa y cruz.**—Se ha concedido la placa de la Real y distinguida Orden de San Hermenegildo al comandante del regimiento lanceros de Sagunto don Lidro Serrano Rayuela y la cruz de la misma Orden al primer teniente de la Guardia civil de esta Comandancia don Manuel Cano Cruz.

**Baños de Archena.**—La partida de bañistas de Archena, se concentrará en Córdoba el día 20 del actual, para ser reconocidos el 21 y salir el 22 para los baños citados.

**Presentado.**—Se ha presentado en el Gobierno militar el oficial primero de Intendencia, don Fernando Ristori, que llegó de Sevilla en comisión.

**Prácticas.**—Llegaron a Córdoba destinados a practicar un año en el 2.º Depósito de caballos sementales, los segundos tenientes del Regimiento Alfonso XII y España, don Benito Garlabarte y don Berigno Loma respectivamente.

## Desde la frontera

LOS EJERCITOS BELIGERANTES

II

De sus aliados los belgas, bien poco os puedo decir, por no haber profundizado. En general son muy parecidos a los franceses. Bélgica parece un departamento francés, pero su característica, a nuestro modo de ver, es la del pueblo militarizado, es decir lo que representaban nuestras antiguas milicias nacionales.

Como es país rico y trabajador, con insuperables vías de comunicación, sus elementos de defensa y armamentos sobre los que fundaban sus mayores esperanzas son excelentes y superan a los franceses.

La gran Bretaña ha sido la nación que la presente guerra me ha vedado visitar, y de ellos nada personal puedo decir.

A sus futuros compañeros de combate los portugueses, los conocí hace ya bastantes años, antes de la revolución, al siguiente año del cruel atentado real y me supongo que algo habría cambiado, aunque me aseguran que para empeorar.

El soldado es de buen tipo, sóbrio; acostumbrado a comer mal en su casa, erguido en el cuartel. Su traje es excelente para campañas, de color gris el de mecánicos, y sobre todo la caballería es buen arma. La infantería deficiente en ejercicios. El armamento de la artillería, último modelo, aunque a los artilleros les falta instrucción militar suficiente. Los servicios auxiliares deficientes en alto grado.

Pero lo temible de ello es su estado de moralización y disciplina. Por aquel entonces ofrecían grandes vacíos, tanto que cuando cruzaba una fuerza por las proximidades de un cuerpo de guardia, se ponía ésta sobre las armas, a la voz de alarma del centinela, dispuesto a hacer fuego sobre los que se acercaran; y esto nadie nos lo ha contado, sino que lo hemos visto.

Esta falta de disciplina nos la demostraron también visitando la población de Alcobendas, cuyo artístico monasterio, sirve de cuartel para la artillería; pedimos permiso para visitar la cocina, el refectorio y la biblioteca, piezas que se hallaban bajo la jurisdicción militar, y el soldado que nos acompañaba, sin requerimiento nuestro de ninguna clase, nos mostró los cañones, y estuvo explicando su funcionamiento. Eso a nosotros, extranjeros, que podíamos haber sido espías!

De los demás ejércitos, japonés, ruso y serbio, que están en uno de los platillos de la balanza mundial presente, nada personal puedo hablaros.

Y vamos con el opuesto lado. Si os sorprenden las doce de la mañana en la magnífica avenida Uater den Linden, de Berlín, en sus proximidades del Palacio Real, los acordes de una soberbia banda de músicos herizarán vuestros oídos; es el relevo de la guardia, la parada madrileña.

Veis avanzar, en calle que la policía montada libera rápidamente, la música de jifanos y tambores y la banda al frente de todo lo cual marcha, orgulloso, el músico mayor, haciendo figuras, al mismo tiempo que lleva el com-

pás con su largo bastón, y detrás una sección de soldados mandada por un suboficial. Alrededor de la fuerza marchan ciento, doscientos, trescientos, a veces mil personas, toda la anchura; y ves repleta de gente, y, si os fijáis un poco, vereis todas las cabezas moverse al mismo tiempo; todas, absolutamente todas aquellas gentes, hombre, mujeres y niños, jóvenes y ancianos, llevan el paso militar, ¡hasta se diría que los caballos de los vehículos que detrás marchan también lo llevan! Eso os reflejará más que nada el espíritu alemán.

Tisag el soldado alemán dos aspectos completamente diferentes: en servicio y libre.

El estado del soldado alemán en servicio es el de un verdadero autómatas. En la puerta de Brandeburgo, el cierre del otro extremo de la Uater den Linden, en su arco central un centinela, arma al brazo, monta la guardia para impedir el tránsito a todo lo que no sea real ó imperial; aquel centinela se cuadró, dá una voz, y del cuerpo de guardia cercano se en corriendo los soldados y se forman, presentando armas. Un automóvil de delicada música, las primeras notas de la marcha de Sigfrido, con la banderita imperial flotando en la parte derecha del motor, pasa veloz entre las aclamaciones de la multitud. La fuerza militar firme, derecha, ahisada, se ha movido a la orden de su jefe, «ojos izquierda, ojos de frente, ojos derecha», como si una manivela estuviese unida a las múltiples palancas de sus cabezas.

Passando por la capital de Sajonia, la bella Dresde, nos sorprendió encontrar un soldado tieso, cuadrado, mirando a la derecha, en presentando armas; volvimos nuestros ojos a la dirección de los ojos y vimos un muchacho joven y simpático, que correspondió graciosamente a nuestro saludo, que tomaba asiento en un automóvil, era el príncipe heredero de aquel estado; aquel soldado estuvo inmóvil todo el tiempo hasta que partió el automóvil, creemos que hasta aia pastillar, y tardó más de un cuarto de hora!

Como de los grandes paradas militares he de hablaros tal vez en otra ocasión, para no prolongar más esta charla aprimo todo lo referente a ellas.

Fuera del servicio, el alemán es un chico muy grande, con todos sus juegos y bromas, fortachón, robusto, pero sucio en los vestidos, aunque no en el aseo personal. Tiene una preocupación: que las cocardas de su gorra, que indican con sus colores la nación y el estado a que pertenece, veyan precisamente en línea con la nariz, y los veis con muchísima frecuencia sacar un espejito de su bolsillo en plaza calle para convecerse de la rectitud.

La oficialidad parece una figura recia salido del taller, severo, sin afeminamientos en su uniforme como los franceses. Sólo el abuso del monocólo les hace cargantes.

De armamento, nada quiero hablaros; todo resulta pálido a su lado. De servicios auxiliares, iamejorables. De organización, colosal; en una fotografía reciente de la presente guerra, vi que todos los automóviles que llevaban eran los de alquiler berlinés y posteriormente los que se habían requisado todos en poquísimas horas, si mal no recuerdo en dos.

De la cuarta arma y otros detalles secundarios, las informaciones de otros diarios ya os lo han contado.

Pasamos ahora a sus hermanos de raza, los austriacos. Tampoco podría grandemente estar fuera ya otra cariciosa, pero me pareciora nos imitadores de los alemanes, aunque empeorados por sus fisionomías angulosas y latinas.

El soldado, el oficial y el armamento son inferiores. Los servicios auxiliares algo más que inferiores. No creemos que ya se realice el sueño dorado alemán, el imperio de los alemanes; Austria, Alemania y Suiza en una sola alianza.

Y aquí teneis el otro platillo. Espremamos, sin embargo, para juzgar los resultados. Pero ¿no os parece un poco extraña la manera de ser de todos estos pueblos, algunos de ellos tan católicos, y la forma que tienen de cumplir aquel precepto sagrado «Amad los unos a los otros»?

Joaquín María.

## DE INSTRUCCION PÚBLICA

Han sido nombrados por permate, maestros de Montilla y Villanueva del Duque, don Francisco Alvarez Jiménez

nez y don Cecilio Espejo, respectivamente.

Por la Inspección de primera enseñanza de esta provincia ha sido aprobado el presupuesto para el corriente año de la escuela de niños de Ojuelos Bajos (Fuente Obejana).

## Comisión provincial

La sesión de hoy

Preside el señor Moreno Rubio y aprobada el acta de la sesión anterior, se tomaron los acuerdos siguientes:

Ordenar el ingreso en dementes del alienado Luis Rubias Ruiz.

Aprobar una cuenta de begajes facilitados por el Ayuntamiento de Espi-l durante el primero y segundo trimestre del año actual.

Aprobar la distribución de fondos en el mes de Octubre próximo y una cuenta de raciones suministradas al Hospicio y Casa de Expósitos en la segunda quincena de Agosto pasado.

Nombrar a don Rafael Salido Alvarez, meritorio sin sueldo de las oficinas de la Corporación.

Conceder varios ingresos en el Hospicio.

Aprobar el expediente electoral de Santa Eufemia, y por último, autorizar a Mercedes García Estrada, para prácticas de matrona en el Hospital de Agudos.

## Crónica Provincial

De Cañete de las Torres

La fiesta de la Patrona

Invitados por don Salvador Moyano a pasar el día de la Patrona en Cañete, salimos muy de mañana varios amigos de Bujalance el día 8 del corriente. Eramos esperados, en efecto, por el señor Moyano, Relafios y otros, por quienes fuimos atendidos considerablemente todo el día.

Era el día de la Virgen del Campo que tanto celebra los hijos de este pueblo. A las diez de la mañana celebrábase solemne función religiosa en la Iglesia parroquial, é invitados también a ésta, asistimos unidos con el Ayuntamiento del pueblo.

Ya estaba completamente lleno el templo de hijos de aquel católico vecindario, a las diez de la mañana, en que a los acordes de la banda municipal entráramos en él. El sagrada dió principio el Santo Sacrificio de la Misa que celebró el digno párroco de aquel pueblo don José de la Vega, asistido de los ministros don Idefonso Jurado y don José Ruano, siendo oficiada la Misa a don voces y a toda orquesta por hijos de Cañete.

Ocupó la sagrada cátedra el sacerdote don Juan Herruzo Ruiz, condeutor de Bujalance, quien con fácil palabra y correcto estilo desarrolló el tema que correspondía en la Virgen la gloria de la virginidad, derribó sobre el mundo la luz de la verdad eterna, Cristo Señor nuestro.

Estuvo el señor Herruzo elocuente y tuvo párrafos hermosísimos que le merecieron justas felicitaciones de todos los que atentamente le escuchamos, como le fueron reiteradas éstas al día siguiente por otro discurso pronunciado en la ermita de la Patrona, extramuros del pueblo de Cañete.

La fiesta del día 8 se terminó próximamente a las doce, hora en que nos trasladamos juntamente con el clero y Ayuntamiento a las Casas Consistoriales, en donde fuimos galantemente obsequiados con un espléndido refresco. No quiero terminar esta pequeña crónica sin elogiar como se merece la fé del pueblo de Cañete hacia su Patrona la Virgen del Campo, bien demostrada ésta en los cánticos populares que durante el recorrido de las procesiones entonan sus hijos a la Virgen Santa.

También es digno de elogio la banda de músicos de este pueblo, que tanto se ha lucido en estos días al tocar las más bonitas piezas de su repertorio en el paseo público de este pueblo.

Llenos de buenas impresiones y alegres recuerdos regresamos en la noche del día 8 a Bujalance muy agradecidos a las atenciones de que fuimos objeto por parte del señor don Salvador Moyano, juez municipal; don Blas Relafios, alcalde, y otros amigos de Cañete de las Torres.—Un invitado.

## De Montilla

Lo celebramos

Han experimentado notable mejoría en la penosa enfermedad que viene padeciendo la virtuosa señora doña Elena Penítez Aguilar Tablada, esposa de don Francisco Gracia Malagón, y la piadosa señora doña Candelaria Requena Oрдón, esposa de don Ricardo Navarro Soto.

Hicimos votos por su completo restablecimiento.

Profesión religiosa

Miñana, a las ocho y media, hará su profesión religiosa en el Convento de la

Compañía de María, la señorita María del Pilar Asensio Villanueva.

Será madrina de la nueva religiosa la distinguida señorita María del Valle García Villalba.

## De otros pueblos

Vacas

Del cortijo Ventonilla se han extraído dos vacas de la propiedad de don Antonio Sánchez López.

Parada de un tren

El tren 11 paró un minuto en el kilómetro 300 de la línea de Balmez, por estar una mujer en medio de la vía, la cual no se apartó hasta que efectuó su parada el tren.

Por sospechas

La guardia civil de Izájar ha detenido a Nicolás Martíá López, natural de Loja (Granada), por suponersele complicado en el hurto de 105 pesetas en metálico de que fué víctima en Priego María Josefa González Ruiz.

Detenido

En Pozoblanco se ha detenido a Fulgencio Ombos Torres, autor del robo de varias prendas a Rafael Palomares Oano.

Caballerías

De la aldea Morante (Bujalance) han desparecido tres caballerías mayores de la propiedad de Juan Benítez León y Carlos Corredor Benítez. Supónesse hayan sido robadas.

Rescate

La benemérita de La Victoria ha rescatado una caballería que se encontraba en el caserío denominado «San Llorente». Se entregó al delegado del Fénix Agrícola, don Francisco Aguilar.

Reyerta

En Villaviciosa han sido detenidos Francisco Molinas Martínez, Leocadio Abril Morales, Donato Abril Morales y Mateo Ramírez Gómez, que al presentarse José Osayo Jaraba en el sitio donde se encontraban los anteriores, formaron una reyerta, resultando herido este último, a consecuencia de un corte que con una navaja le produjo el Francisco Molinas.

Véase en cuarta plana el Folletín.

## CASA JOSE BARRA, NIJO

TORRE, 1, 2 y 4

Precios de venta al público desde el 5 Septiembre hasta nueva cotización.

Carnes de vaca con hueso, 2'00; idem matas six hueso, a 2'72

Ternera con hueso, a 2'16; idem matas six hueso, 8'16

Borrrego, 1'70.

Macho, 1'70.

Estos mismos precios rigen en las Sucreales establecidas en la calle Concepción, Plaza Mayor y Judería.

Para extra catalán, a 0'46 kilo; idem 1.º, a 0'42; id. de familia ó labor, a 0'35.

## La tendencia de Lerroux

Se vió la tendencia a raíz del fusilamiento de Ferrer: Lerroux y otros políticos de su misma significación buscaron el apoyo de los extranjeros para mediatizar la soberanía del Estado español; no vacilaron en apoyarse en lo percrito, en la chusma de París y de Bruselas para residenciar al Poder Judicial y al Poder Ejecutivo de España.

Ahora se ha querido ir más allá; de Francia había de venir la presión para orientar nuestra política internacional en provecho de la vecina República y en sentido tan manifestamente perjudicial a la nación española, que la protesta en Madrid ha sido unánime y arrolladora.

En ella hay que persistir con energía cada vez mayor. España debe ser independiente de extrañas ingerencias en los asuntos exclusivamente suyos.

No somos un Estado semi-soberano aunque haya, para vergüenza nuestra, quien parezca olvidarlo.

Varias cosas puede aprender el pueblo estudiando a Lerroux en la realidad, no a través de la oratoria que le sirve de anti-fu.

- 1.º El hombre que condena la guerra, que no quiere escuadra, ni ejército se sienta belicoso únicamente cuando Francia peligró; para ese momento hay que reservar para que corra a raudales la sangre de los españoles.
- 2.º El que tenía en los labios la supremacía del Poder civil para condenar a la Iglesia católica, alma de nuestro pueblo y nervio de nuestra nacionalidad, de la Iglesia que jamás ha usurpado al Estado sus funciones, no tiene el mismo criterio de respeto al Poder civil cuando puede ponerlo al servicio de Francia.
- 3.º Lerroux jamás predica con el ejem-

# MÁRMOLES

## Obdulio Blancas

Talleres - Exposición y Despacho

Maria Cristina, número 19

Teléfono, n.º 221

Córdoba

### El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros reunidos á prima fija

Inscrita en el registro que establece la Ley de 14 Mayo de 1908 por R. O. de 8 Julio de 1909

Domicilio social: Los Madrazo, 34. — Madrid

#### GARANTIAS

	Suscrito.	Pias.
CAPITAL.	1.000.000,00	
Desembolsado.	300.000,00	
Estatutaria.	75.043,06	
RESERVAS.		
De riesgos en curso (constituida en valores del Estado, depositados en el Banco de España).	478.243,84	
Primas recaudadas en 1913.	1.592.203,76	
Sinistros satisfechos hasta 31 de Mayo de 1914.	2.783.459,38	

Ramo de vida del ganado.—Ramo de robo, hurto y extravío del ganado. (Primera Sociedad que lo ha establecido).—Póliza especial de vida para el ganado de raza y el destinado exclusivamente á las faenas agrícolas. (Primas muy reducidas.)

Madrid: Dirección General, Los Madrazo, 34.—Córdoba: Inspección general, Plaza de Cánovas.—Sevilla: Agencia General, Cánovas del Castillo, 43.—Jerez: Inspección Regional para Sevilla, Cádiz, Málaga y Granada: Cánovas del Castillo, 14.

plio; tronaba contra la burguesía y ha logrado ser millonario navegando en el mar revuelto de la política; quiere que enviamos soldados y no empieza por tomar un fusil.

No queríamos que el pueblo se dejase llevar de arrebatos pasajeros, de impulsos hijos de la pasión; queríamos que estudiara fría y serenamente a los ídolos de los muchedumbres; que comparara sus hechos con sus dichos; que viera los automóviles, los palacios, los hotelitos de los redentores de los proletarios y que meditara luego si esos céntimos destinados á la prensa sectaria ó al tesoro de la futura república ó de la sociedad renovada por el socialismo no estarían mejor empleados en el hogar del obrero, en alimentar á la esposa ó en educar á los hijos.

### Boletín Religioso

Santo de mañana

San Felipe, mártir.

Jubileo circular

Mañana en el hospital de Jesús Nazareno, por una devota, por su intención.

Consolidación.—Mañana á las diez de mañana novena que la Comunidad de Siervas de María, Ministras de los Enfermos, dedican á su excelentísima Patrona María Santísima, bajo la advocación de «Salus Infirmorum». A las seis de la tarde se expenderá S. D. M., se rezará la estación mayor, rosario, letanía, gozos, reserva y salvo. Costan los cultos de este día la Comunidad.

Mañana, fiesta de Nuestra Señora de la Salud, se expenderá S. D. M. á las siete, en forma de Jubileo. A las nueve y media, Misa y lemnio. Predicará un R. P. Misi nero del Corazón de María.

San Pablo.—Mañana segundo día de la solemne novena que al Beato Francisco de Posadas dedica su hermandad. Comienza al toque de o neones

Mañana á las diez fiesta solemne, con mandado, orquesta y sermón, que costea una familia piadosa á voto del Sant.

FIESTAS EN EL SANTUARIO DE NTRA. SRA. DE LA FUEN-SANTA

Mañana á las nueve fiesta solemne sin sermón, costada por el Excmo. Marqués del Boil.

El lunes á las nueve de la mañana fiesta solemne sin sermón, costada por el señor don Carlos Barcia Barbero y señora en sufragio de sus difuntos.

A las diez de la mañana fiesta solemne sin sermón, costada por la señora doña Remedios Nieto, viuda de Dalgado, en acción de gracias

Por la tarde á las seis y media, sexto día de novena con exposición del Santísimo, Estación, Rosario, Letanía, sermón, ejercicio de la novena, gozos, Reserva y Salvo.

Mañana predicará el M. I. Sr. Lio. D. Francisco Durrie Sabagán, dignidad de Arcipreste.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo ha concedido 50 días de indulgencias á los fieles que asistan á cualquiera de estos actos.

Este periódico se publica con censura sacerdotal

### Crónica Local

#### Indulgencia Plenaria de la Purísima

Nuestro Santísimo Papa Pío X, se dignó conceder benignamente esta gracia á la Congregación de Religiosas Siervas de María, en audiencia del 29 de Septiembre de 1908 Especialísima indulgencia que pueden ganar todos los fieles que, confesados y comulgados, tantas cuantas veces visitaren la Capilla de Siervas de María, desde las vísperas del día 12, hasta la puesta del sol del día 13, fiesta de Nuestra Señora de la Salud, rogando por las almas de Nuestra Santa Madre la Iglesia. Estas indulgencias son aplicables á las benditas almas del Purgatorio.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo concede 50 días de indulgencia por la asistencia á cada uno de estos cultos.

#### Obras públicas

Se ha aprobado el presupuesto de estudios de caminos vecinales en la provincia de Córdoba, importante 4.765 pesetas.

Las obras que se realizarán por administración en el camino vecinal de Aguilar á la carretera de La Rambla á Puente Jenil, están presupuestadas en 44.260 \$1.

#### Automóvil

Don Francisco Villalba ha solicitado autorización para circular con un automóvil de su propiedad por las carreteras del Estado.

#### Cuentas generales

La Alcaldía de Lucena ha rendido las cuentas generales de fondos de aquel Ayuntamiento correspondientes á los años de 1911, 1912 y 1913 y por la de Puente Jenil las relativas al de 1913.

#### Escuela taurina

A las cinco habrá mañana en la Plaza de toros, lección extraordinaria. Se lidiarán cuatro novillos de don José Vázquez, de Sevilla, por Antonio Torres (Torero) y Vicente Aguilar (Vicentillo), que matarán alterzando.

Actuará de auxiliar Narciso Galvez (Guerrilla), y de banderilleros Angel Ordóñez, Dionisio López, Francisco Gómez (Play) y Rafael Lucena (Negrete).

Los recibos para esta lección, valen en sombra una peseta y su sol 60 céntimos. Para los niños la mitad.

#### Presupuestos

Los Ayuntamientos de Puente Jenil, Lucena, Torrecampo, Guadalejar, La Victoria y Almedinilla han remitido sus presupuestos ordinarios que habrán de regir en el año de 1915.

#### En la Audiencia

Juicio para el lunes. Sección primera, Córdoba, est. f., contra J. sefa Flores Expósito, Defensor, el señor Obregón.

#### Arbitrios

Los Ayuntamientos de Almedinilla, Guadalejar y Lucena, han solicitado la autorización necesaria para imponer arbitrios extraordinarios en el año próximo, á fin de cubrir el déficit que resulta en sus respectivos presupuestos.

#### De Hacienda

S. S. Ilustres para el lunes. Señor Arquitecto jefe de Catastro, 1.635 pesetas; doña María Josefa Ouesta, 830\$; Ayuntamiento de esta capital, 17.953 06.

#### Toros en Cebra

El día 15 se lidiarán en Cebra toros de Guadalest por las cuadrillas de Manolote, Gallito y Posada.

La Compañía de ferrocarriles andaluces ha establecido un servicio excepcional de viajeros, con billetes de ida y vuelta á precios reducidos, por los trenes ordinarios y especiales á los siguientes precios:

Luque Beza, en segunda 250 pesetas y en tercera 150; Doña Mencía, 150 y 100; Lucena, 150 y 90; Moriles-Horchejo, 250 y 150; Puente-Jenil, 3 y 2; Aguilar, 410 y 270; Montilla, 470 y 305 y Córdoba, 8 y 5.

Los viajeros de Córdoba saldrán de ésta en el correo del día 15 á las once de la mañana y regresarán en tren especial que saldrá de Cebra á las 845 de la noche para llegar á Córdoba en el mixto á la una y veinte minutos de la madrugada.

#### La neutralidad

El Presidente del Club Gasrrita don Rafael González López que envió un expresivo telegrama al gobierno felicitándole por el mantenimiento de la neutralidad, ha recibido del señor Dato un afectuoso telegrama; reiterando sus manifestaciones ya conocidas sobre la actitud del gobierno.

#### La Unión de Linares

Este apreciable colega publica una notable interviu de su redactor Saturno Leza con el director del ferrocarril de Linares á la Carolina.

Dicho señor es un súbdito belga que acaba de regresar de su nación.

Dice que los alemanes lo trataron bien y que llevando un salvo conducto de Molk; no fué molestado por nadie.

La interviu es demasiado extensa y por eso nos privamos del placer de reproducirla.

#### Detenido

A las diez de anoche fué detenido en el arresto municipal Rafael Roldán, que en su domicilio, Elamedio número 7, escaudelizó, amenazando con una navaja de sefiter á los transeuntes y á los vecinos de su casa.

**F. Guijo DENTISTA**  
Calle Gondomar  
Desde esta la fotografía

#### El caballo

Completa la fisonomía de las personas; si varia su cantidad, su color ó su forma, cambian también el aspecto del individuo, y una mujer hermosa y un hombre viril no se conciben sin el caballo abundante, lustroso y sin cansas. Estas cualidades se consiguen con el uso del agua La Flor de Oro, que se vende en las perfumerías y droguerías.

### Campos y mercados

ADAMUZ

Trigo ración, á 48 reales; cebada, á 28; aceite, á 43. Tendencia del mercado, á bajar; estado de los campos, bueno.

### DE SOCIEDAD

El lunes celebra sus días de la Exaltación Días de Morales.

—Esta tarde han regresado de Cuba los Carabanchel Arcediano y Registral don Bartolomé Rodríguez y Ramírez y don Juan E. Seco de Herrera.

—Terminada la temporada veraniega, ha regresado á Córdoba el profesor del Seminario D. Paulino Seco de Herrera.

### Crónica barcelonesa

En uno de los barrios obreros de Barcelona, por el cual, años atrás, no podía pasar un cura sin exponerse á ser insultado, se celebró el pasado domingo una solemne procesión que resultó una manifestación espléndida clamorosa de religiosidad y un acto de notable cultura de la citada barriada. En el centro de ésta se levanta el convento de los Padres del Inmaculado Corazón de María, y el nuevo Santuario del mismo título. La procesión, cuyo pandón principal me fué confiado, gracias á la amabilidad de los citados padres, tenía por objeto, no sólo homenajear al Corazón de María, sino pedir á Dios acierto en la elección de Papa y paz para la Europa perturbada tan profundamente por la presente conflagración.

Las calles del populoso barrio aparecían engalanadas y llenas de numeroso gentío que presenciaba la concurridísima procesión, cuyo desfile duró dos horas.

Al entrar en el templo, rebosante de fieles á pesar de su gran capacidad, el entusiasmo del público desbordóse en un aplauso interminable, en vivas ensordecedores á la Religión y á la Virgen.

El P. Superior del convento pronunció un sermón eiciente, admirable. La terna súplica que dirigió á la Virgen en demanda del Papa que necesitamos y de paz para la Europa en guerra, arrancó lágrimas de todos los ojos y juramentos de fe y de piedad de todos los corazones. Fué un acto imponente, sublime, espantador.

[Hay fé aún en nuestra querida Barcelona.]

El delegado sanitario de la Alcaldía ha continuado durante estos últimos días la inspección facultativa á los emigrantes que diariamente han llegado á nuestra capital y cuyo número asciende á 30.000, procedentes de Francia, con objeto de que que no sean portadores de enfermedades contagiosas. Según esta inspección, en el contingente emigratorio abunda de una manera notable la población infantil, que viene marcadamente depauperada y con desarreglos intestinales por efecto de las vicisitudes del viaje ó por ser amantados en condiciones poco á propósito por sus madres, á causa de los percances y sobresaltos de marchas tan aciden-

tadas. Se ha dispuesto que, diariamente, se desinfecten por las respectivas compañías todos los coches de viajeros y mercancías que llegan á nuestra capital, antes de salir nuevamente á su destino, lo propio que las dependencias de la Protección á la Infancia, dado el numeroso contingente de emigrantes que se ha albergado en dicho punto. Además se ha ordenado que las brigadas del municipio se abstengan de realizar obras, si no lo exige una imperiosa necesidad, en las cloacas, puesto que la remoción de tierras pútridas en estos tiempos de grandes calores, es perjudicial á la salud pública.

Juan Maria Roma.

Vigésimo séptimo aniversario  
LA SEÑORA  
**D.ª LUISA AMIGO Y ALVAREZ**  
Viuda del Sr. D. Eusebio Jiménez Hidalgo  
(Q. E. P. D.)  
Falló en esta capital  
el día 13 de Septiembre de 1887  
D. E. P.  
Las misas que se celebren en el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral el día 14 del corriente mes, desde las ocho de la mañana en adelante, por los señores sacerdotes ya invitados al efecto, serán aplicadas en sufragio del alma de dicha señora.  
Sus hijos ruegan á sus parientes, amigos y personas piadosas la encomienden á Dios nuestro Señor en sus oraciones.

### A los Párrocos

Y ENCARGADOS DE IGLESIAS



La antigua Fundación de Campanas, dirigida por Constantino de Linares, Carabanchel Bajo, Madrid, se ofrece para la refundición de campanas rotas, bien en tipos romanos equívocos, dándolas el mismo sonido, metal y forma que tuvieron, si así lo desean, ó se cambian por nuevas especiales de la casa, de metales de primera calidad, de puro cobre y estaño.

Portos de F. C. por cuenta y riesgo de la casa, pagos á plazos, garantía quinceaños.

Para más detalles, diríjase al director de la Fundación, Constantino de Linares, Carabanchel Bajo, Madrid.

La exactitud con que ha cumplido esta antigua casa sus compromisos ha merecido la recomendación de la mayoría de los boletines eclesiásticos de las diócesis de España.

El proveedor de las Catedrales de Toledo, Córdoba, Málaga, Cádiz y Santander.

Para evitar sorpresas la buena fé de los Rvdos. Párrocos por algunos fundadores que propan pertenecer á esta Casa, se les advierte que solo deben entenderse con la Casa de Constantino Linares.—Carabanchel bajo, Madrid

Con títulos expedidos por los Excmos. Cabildos Catedrales antedichos, con nombramientos de fundador de los mismos y recomendada por los Prelados á los Párrocos y encargados de iglesias de sus respectivas Diócesis.

### Gran Café "La Perla"

CONDE DE GONDOMAR, 1

El más cómodo y céntrico de la población. El que más frecuentado es y más fama tiene, debido á los excelentes artículos que presenta que son elaborados con lo más puro y selecto que se conoce.

Helados para hoy: MANTECADO

CREMA DE CAFE GRANIZADA DE ALMENDRA GRANIZADA DE LIMON

Especialidad de la Casa en chocolates con pastas á 80 céntimos. A domicilio, llevándolo con servicio de la casa, á 85 cént.

Correas heladas al grillo y en botellas de todas marcos.

Bebidas refrescantes, vinos y licores nacionales y extranjeros.

Servicio permanente y á domicilio.—Teléfono, número 4.

### Maiz del país

Para precio y condiciones, dirigirse á D. José de Rioja en Liquidación, Córdoba.

### Libros y revistas

Diccionario Salvat

Se han publicado los cuadernos 334 á 340 del «Diccionario Salvat» (enciclopédico ilustrado) que con tanto éxito edita la casa Salvat y Compañía (Sociedad en Comandita), de Barcelona. Con ellos concluye el «Apéndice I» que al mismo se añadió, dando fin y remate de una menzra espléndida á una obra de tanta trascendencia como el «Diccionario Salvat», en el que nada se ha omitido para que el resultado correspondiera con creces á los sacrificios que se impusieron los editores para que no desmereciera de los más importantes Enciclopedias modernas. Juntase á la bondad de la obra literaria una riqueza insuperable en la ilustración, como lo prueban los magníficos mapas del Bra-

sil, Cuba, España (geotécnica) El tado Balcánico, Méjico y Puerto Rico, ejecutados fidelísimamente que se reparten en estos cuadernos, así como las bellas láminas en color correspondientes á las voces «Bovides», «Raza ceballar» y «Trajes», y otras en negro reproducción de vistas de ciudades, monumentos y personas que más célebres antiguas y modernas. Todo lo cual, unido á la modestia de su precio (50 céntimos de peseta el cuaderno), hace de esta obra un libro admirable por su belleza y utilidad y por sus condiciones económicas accesible á todas las clases sociales.

#### Portfollio

De la popularísima obra «Portfollio Fotográfico de Andalucía» que edita la casa Alberto Martín, de Barcelona, hemos recibido los cuadernos 21 y 23, correspondientes, respectivamente, á Baza y Cuevas de Vera.

Comprado el primero un bien trazado mapa á varias tintas, detallada y amplia descripción del partido judicial, con el nomen clátor de los Ayuntamientos y entidades de población que lo integran, número de sus habitantes, distancia á su mayor núcleo de población y señalando los que disfrutan de estación férrea. Completan este cuaderno diez y seis escogidos fotograbados, pulcros y de esmerado trabajo, sobresaliendo entre ellos la vista parcial de la población, casa del Marqués del Cadimo, patio del convento de Dominicos, estatua de la Virgen del Socorro, etcétera, etc.

En el correspondiente á Cuevas de Vera (cuaderno 82), figurar, igual que el anterior, el mapa, á varios colores, del partido judicial; detallado estudio de su territorio, comprendiendo en su situación, extensión y población según el último censo efectuado por el Instituto Geográfico y Estadístico, completándolo diez y seis hermosísimas fotografías. Resultar, de ellas, la terraza de Calguarín, en cuyo fondo se observan antiguas cuevas ó viviendas árabes; el puente sobre el Almarzora, el Recreo, interesante artefacto del torreón del castillo, interior de la parroquia, etc, etc.

No vacilemos en recomendarla á nuestros lectores por ser interesantísima esta publicación y por la modestia de su precio (50 céntimos cuaderno).

Pueden hacerse los pedidos en las librerías, centros de suscripciones y al editor don Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona.

#### La Lidia

En el número correspondiente al marzo de esta semana publica el popular semanario taurino «La Lidia» artículos plausos á todo color. «Josélio, aderezándose al torero de mulete», titula Manchón á su original, que aparece en la portada, y que es una nota incomparable en color y arte. La doble pñara es una composición debida al experto pintor del reputado artista O. Ruzo, denominada «Del primer tercio, ayúdase en una caída». «Otra suerte...» (título Robledano) á una caricatura de gracia y humor, como él sabe hacerlo.

«El licenciado de Falces», original de Emilio Carrere; las revistas de las corridas de Madrid, Tetuán y provincias; Chicoteos, etc., etc., componen el sumario de esta simpática revista, verdadero órgano de la fiesta nacional.

#### Revista

Es muy interesante la revista «Por esos mundos», del mes actual, tanto por los trabajos literarios que contiene de celebrados escritores, cuanto por la profusión de fotografías originales que adornan sus páginas.

#### Cámara Oficial de Comercio e Industria

Aprobado por esta Corporación el plan de estudios y enseñanzas mercantiles gratuitas, que se llevará á efecto á partir del próximo Octubre, se pone en conocimiento del público y particularmente de los jefes y dependientes de establecimientos mercantiles, que desde el día 10 al 25 de Septiembre actual queda abierta la matrícula en la Secretaría de la Cámara, Sevilla, 1 y 3, principal, de 8 de la mañana á 1 de la tarde, en donde los solicitantes podrán informarse de los requisitos exigidos para el ingreso.

Córdoba 1.º de Septiembre de 1914.

—El Presidente, Carlos Carbonell.—El Secretario, Antonio Ramírez.

#### Se ofrece

Como portero ó conserje se ofrece un licenciado de la guardia civil, cuya conducta abonarán hasta los que fueron sus jefes, y de la que podemos dar detalles en esta administración. 10—9

**CARNE LIQUIDA**  
del Dr. Válguez García de Montevideo  
ES EL MEJOR  
TÓNICO-RECONSTITUYENTE  
ANEMIA, TISIS, CONVALESCENCIAS

# Conferencias telefónicas

(De nuestro servicio exclusivo)

## La Bolsa

Madrid 12 (16).

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó a 00'00.—El 5 por 100 amortizable, a 00'00.—Obligaciones hipotecarias, a 98'00.—Las acciones del Banco de España, a 425'00.—Las de la Tabacalera, a 000'00.—Banco Español de Crédito, a 000'00.—Los francos, a 00'00.—Las libras esterlinas, a 24'85.

## Política

### Comisión

Madrid 12 (tres tarde)  
Madrid 12 (seis tarde)

El Sr. Dato nos ha dicho que hoy le ha visitado una comisión de Sabadell, formada por representantes del Ayuntamiento y de la industria.

Solicitaban que el Banco de España les hiciera determinadas concesiones.

El Sr. Dato les envió recomendaciones al Sr. Bugallal.

### Visitas

Hoy han estado cumplimentando a Dato el presidente y magistrados de esta Audiencia.

### Lema

Dato habló por teléfono con el marqués de Lema.

Este dijo que crecía de noticias de la gran batalla.

Sólo había de origen francés e inglés lo que esta mañana publicaba la prensa.

Cuando conferenció con Dato, se disponía a marchar a la iglesia del Buen Pastor, para asistir al Te Deum en celebración de haberse elegido nuevo Papa.

### Lerroux

San Sebastián.—Llegó Lerroux, celebró una conferencia por el teléfono interurbano y regresó a Hendaya.

### Gobierno mejicano

El Gobierno español crees de confirmación oficial respecto al nombramiento de nuevo Gobierno mejicano.

### Embajador

Llegó a Madrid el embajador de Holanda, procedente de San Sebastián.

### Comentarios

Está siendo objeto de toda clase de comentarios una conferencia que ayer celebró en San Sebastián el marqués de Lema con el embajador de Italia.

### A Zarauz

San Sebastián.—Ha pasado esta tarde por éter, Lerroux, para Zarauz.

# La guerra Europea

## Noticias de la madrugada

### El Kaiser y Wilson

Berlín.—El Kaiser ha remitido al presidente Wilson el siguiente mensaje: «Considero mi deber participarle que mis tropas fueron tiradas con cartuchos dum dum, fabricados en talleres especiales del gobierno francés y que esos cartuchos les fueron encontrados a los franceses prisioneros, heridos y muertos.

Protesto ante usted de las maldades que usan mis enemigos los franceses, que harán, con sus propios procedimientos que ésta guerra pase a ser una de las más bárbaras que registra la historia.

Se han cometido grandes crueldades con los soldados alemanes cogidos prisioneros, y como consecuencia de éstos vergonzosos asesinatos ha sido la destrucción de varios pueblos, entre ellos el de Lovaina, que quedó arrasado, excepto la Casa Ayuntamiento.

Mi corazón sangra ante tales represalias necesarias por el comportamiento bárbaro de aquellos delincuentes».

### Los Balcanes

París.—Dicen de Rumania que se hallan en pie de guerra diez cuerpos de ejército, formados por 40.000 hombres cada uno, y que en la frontera rusa del Cáucaso hay 140.000 soldados marchados por oficiales alemanes y austriacos.

Grecia se dispone a prestar su ayuda a Serbia, y Bulgaria atacará a Rumania.

El conflicto balcánico estallará de un momento a otro.

### Dice French

Londres.—(Oficial) El generalísimo French comunicó al gobierno británico que continúa el combate desde ayer y que el enemigo se retira en toda la línea.

Nuestro primer cuerpo de ejército—dice el generalísimo—ha enterrado a 200 soldados alemanes, apoderándose de 12 cañones «Maxia» y de numerosos prisioneros.

El segundo cuerpo ha cogido 350 alemanes y una ametralladora.

Los alemanes han sufrido grandes pérdidas, estando demostrado que después de tantos días de lucha, los soldados del Kaiser han quedado agotados por el hambre y el sueño.

Las tropas inglesas han atravesado el río Marne, adelantando hacia el Norte.

### Torpedeado

Londres.—Se cree que el crucero inglés que voló el sábado último no fue por haber tocado en una mina, sino por haber recibido un torpedo que le disparó un submarino.

### Un hijo del Kaiser

Burdeos.—Se sabe que durante una de las operaciones de la gran batalla que se libra entre los ríos Marne y Oise, resultó herido el príncipe Joaquín de Prusia, sexto hijo del Kaiser. A sus pies explotaron varios proyectiles de obuses franceses. Un cañón de granada le hirió en el pecho. La herida es de suma gravedad.

### Información alemana

Los siguientes despachos recibidos por correo tienen fecha de Amsterdam 7 de Septiembre a la una de la madrugada.

De Ostende se confirma la noticia de que las tropas alemanas han bombardeado Termonde.

Viena.—Dicen de esta capital que las noticias rusas de la batalla de Lemberg y de la ocupación victoriosa de dicha ciudad, no son exactas. Las tropas austriacas han evacuado voluntariamente la población por consideraciones estratégicas y humanitarias sin lucha ninguna y ocupan ahora otras posiciones estratégicas. La batalla de Lublin continúa.

Amsterdam, 8 Septiembre, 12 noche.—En el campo de batalla del Oise, no hay ninguna novedad. En el campo del Este el Estado Mayor de Austria, publica que el 3 de Septiembre fueron bombardeadas las trincheras alrededor de Lemberg por los rusos. Como las tropas austriacas las habían evacuado ya voluntariamente para evitar un bombardeo a la población abierta de Lemberg, los rusos han tirado sólo a las trincheras vacías y evacuadas. El ejército del general Daxk, está batallándose nuevamente con los rusos; en el resto del frente total, hay tranquilidad.

Berlín.—El fuerte francés de Manbenge se ha rendido. Las tropas alemanas hicieron 40.000 prisioneros, entre ellos 4 generales y además tomaron 400 cañones.

### Prisioneros en libertad

San Sebastián.—La Embajada Imperial de Alemania en esta ciudad acaba de recibir un telegrama de Berlín que dice: Su Majestad el emperador ha declarado que no está en guerra con los Mahometanos y ha dispuesto por consiguiente dejar en libertad inmediata a todos los Mahometanos capturados al ejército francés. Esta liberación se ha efectuado de tal forma que los prisioneros africanos han sido puestos a disposición de su Califá el Sultán de Constantinopla, a donde han sido enviados.

### Detalles del desastre de Lovaina

Al Neue Züricher Zeitung, le comunican lo siguiente referente a los acontecimientos de Lovaina:

«En Lovaina el lunes día 24 de Agosto todo estaba tranquilo. Las tropas alemanas se trasladaron desde los trenes a las fondas y casas particulares para ocupar los cuarteles, siendo pacífico el trato entre soldados y habitantes.

El lunes por la tarde cuando llegó la noticia de una probable salida de las tropas defensoras de Amberes, los alemanes marcharon de Lovaina dejando poco contingente militar en la población.

El batallón 9.º de la milicia, quedó para proteger la línea del ferrocarril, mientras que el General en Jefe, con una parte de su Estado Mayor, fueron a la línea de combate. Ese momento empezó en diferentes puntos de la ciudad un fuego mortífero.

La otra parte del Estado Mayor fue atacado, y cinco oficiales fueron heridos a tiros, siendo matados todos los caballos de que disponía el Estado Mayor. De los edificios situados en la plaza del mercado, de guerrillas situadas en los tejados y detrás de las chimeneas, disparó la gente sobre los alemanes. El fuego fue contestado.

El combate en la calle, adquirió proporciones inesperadas. Vieron en auxilio varias columnas de impedimenta que entraron en combate. Por de pronto Lovaina se incendió en varios puntos, habiéndose hecho explotar también un almacén de bencinas. El combate duró desde el martes por la noche hasta el miércoles por la tarde. La ciudad, incluso la barriada Herent, situada al Norte, fue en muchos puntos víctima de las llamas.

### Noticias de la tarde

#### Impresión satisfactoria

Burdeos.—Se confirma oficialmente que hay impresiones satisfactorias sobre la acción de los ejércitos aliados en la gran batalla.

#### Inexacto

«El Imparcial» de hoy dice que en la embajada alemana le habían manifestado a un redactor suyo que el ejército alemán había copado al ejército del general Pau, haciendo a éste prisionero. Podemos asegurar que es inexacta ésta noticia.

### Sangre real

Ha sido trasladado a un sanatorio el príncipe Joaquín Francisco Humberto de Sajonia.

Durante la presente campaña es el cuarto príncipe alemán que vierte su sangre por la patria.

### Los Yanquis

Nueva York.—Los periódicos yanquis dicen que los Estados Unidos tendrán un importante papel cuando llegue la hora de negociar la paz.

### Cardenal

Burdeos.—En el Havre ha embarcado el cardenal Mercier con rumbo a Southampton.

Le acompañó el prefecto y el almirante Charlier.

### Poincaré

Burdeos.—El presidente de la república ha felicitado personalmente al ministro de la guerra por las noticias que ha recibido de la gran batalla.

En ella llevan la mejor parte los franceses vigorosamente auxiliados por el ejército inglés.

Entre ambos han obligado al ejército alemán a retirarse de las inmediaciones de París.

En cuatro días de batalla han demostrado gran arrojo y su proceder es garantía de una victoria decisiva.

### Los turcos

Roma.—Los embajadores han recibido la nota que les ha enviado el Gobierno, relativa a la abolición por las potencias de la neutralidad.

Los embajadores, puestos de acuerdo, han acusado recibo de la nota sin perjuicio de los derechos de sus respectivos gobiernos.

### Motor silencioso

Nueva York.—El inventor del fuelle adoptado por el ejército nacional ha inventado un motor silencioso para dirigibles, pero lo reserva para el Gobierno yanqui.

### Cuestión delicada

El ministro de Hacienda ha facilitado a la prensa una nota en la que se ocupa de la denuncia formulada por «El Correo Español», que acusa al Gobierno de faltar a la neutralidad en beneficio de los aliados, a los que se facilitan víveres por mar y por la frontera francesa.

Dice el ministro que eso es completamente falso.

Es inexacto que los barcos ingleses saquen de puertos españoles abarrotes de conservas de pescado, pero sí cuando fuera exacto no alcanza la prohibición de la exportación de víveres a tales productos.

Tempoco es verdad que exportemos azúcar, así cuando esa exportación es perfectamente lícita.

La carta del ministro le ligera con que se comportan algunos periódicos y dice que no es exacto que se hayan exportado esos víveres y niega que recozara España comisionados ingleses y franceses comprando cereales y granos.

Habrán de ser exactos esos informes y la prensa no debía publicarlos por el perjuicio que ocasionan.

Termina la nota del ministro anunciando que, si se repiten denuncias análogas, iuravit a los tribunales a que intervengan.

### Los alemanes en Rusia

«La Petite Gironda» publica el siguiente telegrama de San Petersburgo, con fecha 8 de Septiembre, que textualmente traducimos:

«En cuanto a la división alemana que marchaba en auxilio de los austriacos y que fue atacada en la ribera izquierda del Vístula, ha dado, como se ha visto, evacuar Radom (Radón sobre Kielce, está bastante adelante en Polonia). La presencia de los alemanes en ese lugar no debe sorprender, puesto que se tras el Vístula y al abrigo de las fortalezas que defienden su acceso, donde los rusos han operado su concentración. Habían durante ese tiempo, dejado casi libre a los enemigos el acceso a la Polonia anterior sobre la orilla izquierda del río.»

Nota de la R.—Radom se encuentra dentro de la Polonia rusa, a 170 kilómetros de la frontera alemana, en su parte más próxima.

### Lema dice

San Sebastián.—El ministro de Estado ha dicho a los periodistas que según sus impresiones los rusos se mantienen a la defensiva en la Prusia oriental, y los alemanes retroceden en Francia.

De origen alemán y austriaco no tiene noticias.

### El Kaiser disgustado

Roma.—«Il Messaggero» publica una información, en la que asegura que el Kaiser ha tenido un grave disgusto con el Canciller y el ministro de Negocios Extranjeros.

# BAÑOS

DE

# La Estrella

Aguas de mar y dulces.

Temporada, desde 1.º de Julio al 30 de Septiembre.

Médico don José Impellitteri.

## Málaga

Este ha dimitido porque el Kaiser le culpó del fracaso de la diplomacia alemana que no supo evitar la hostilidad de Bélgica, Inglaterra y el Japón.

El ministro de la Guerra ha dimitido sustituyéndole el gobernador militar de Colonia.

Con este son tres los ministros de la guerra que ha habido desde que comenzó la lucha.

Terminan estos informes, que son bastante tendenciosos, asegurando que el Kaiser está disgustado por que quería que ya estuviesen destruidos completamente los ejércitos de Pau, French y Joffé.

### De Presidente a Presidente

Burdeos.—El Presidente de la República Mr. Poincaré ha dirigido un mensaje a Mr. Wilson, Presidente de la República norteamericana, diciéndole que la buena fe yanqui (?) se ponga en guardia contra las calumnias que la diplomacia alemana puede alegar en defensa de las tropas del Kaiser.

Es probable que digan que el ejército francés no ha salido dum dum y le acusan de cometer atropellos que no realice.

Termina Poincaré protestando contra los atropellos y salvajada que dice realiza el ejército alemán.

### 30 alemanes carbonizados

Burdeos.—El periódico «Le Journal» publica el siguiente episodio de la guerra.

Dice que un destacamento francés llegó a un pueblo pequeño de la Champagne.

En el pueblo reinaba el mayor silencio. Una anciana se adelantó al jefe de las tropas francesas y le dijo: Venid y los cogereis dormidos.

En una granja a la salida del pueblo, había 30 alemanes dormidos sobre la paja. Los soldados franceses prendieron fuego a la granja y cuando los alemanes intentaron escapar los acerbilaron a balazos. El que no pereció por las llamas murió a tiros.

### Francofilia

Roma.—Un periódico italiano que se distingue por sus fervores francofilos dice hoy que según informes que él ha recibido de Alemania el ejército de esta nación se halla en situación muy crítica y no sabe como salir del atolladero.

Y no pueda suministrar contingentes a su ejército y éste se encuentra agotado.

El diputado socialista Frank ha perecido en uno de los últimos combates.

### Voluntarios

Constantinopla.—Se sabe que en las oficinas de Guerra alemanas figuran inscritos millón y medio de súbditos germánicos como voluntarios entre los hombres que no tienen obligación de prestar servicio en filas. Muchos del ejército de segunda línea han solicitado pasar al de primera.

### Verdad ó fantasía?

En la embajada turca de Madrid se ha desmentido el altercado entre el ministro de la Guerra turca y el príncipe heredero de Turquía, de cuyo altercado ha hablado por informes telegráficos toda la prensa europea.

### Barco capturado

Londres.—Un cañonero inglés ha capturado a un barco pesquero alemán, que en el mar del Norte colocaba minas. Se le encontraron a bordo docenas de minas.

### Consejo de Guerra

París.—Se ha celebrado Consejo de Guerra para ver y fallar la causa instruida contra un sargento y dos soldados, que al terminar la batalla de Tournay, tomaron el primer tren y se vinieron a París.

El sargento ha sido condenado a seis años de presidio y los soldados a cinco.

### Los rusos

San Petersburgo.—Los rusos atacaron a los austriacos en Tomasonok y el combate fue muy ruidoso entre este punto y Romanowka.

Los rusos llegaron a separar del resto del ejército austriaco su ala derecha.

### Buscando pesca

Londres.—Hoy ha vuelto a recorrer el mar del Norte una fuerte división de

la escuadra inglesa que llegó hasta Heligoland, para ver si aceptaba batalla la escuadra alemana que está en Kiel. No hubo novedad.

### Barco apresado

Kington.—Dos cruceros ingleses han capturado al barco alemán «Bethania» que llevaba a bordo algunos cientos de toneladas de carbón y ya estaba montado como crucero auxiliar.

### Cual es la verdad?

El señor Staches Guerra ha declarado esta tarde que el gobierno carece de noticias de la guerra.

Las noticias que sabe son contradictorias.

Mientras unos dicen que los alemanes se repliegan al Norte de Francia, otros aseguran que en la gran batalla los alemanes han copado el ejército de Pau.

El señor Sánchez Guerra agregó que tenía que desmentir que en la embajada alemana dieran una noticia que publica «El Imparcial» esta mañana y es el cuerpo de Pau por los alemanes.

Este copo será ó no cierto, pero nada ha dicho sobre él la embajada alemana, aunque otra cosa afirma el citado periódico.

### Muchos muertos son

París.—Comunican de Bellegarde que unos italianos que se habían refugiado en Luncville decían que en dicha población enterraron los alemanes 25.000 muertos.

### Sin radiogramas

Londres.—Hace tres días que los alemanes no envían radiogramas y de esto deduce la prensa inglesa que el ejército alemán ha debido tener fuertes reveses.

### Bulgaria quiere luchar

Roma.—Bulgaria quiere a toda costa luchar contra Turquía para recobrar Andrinópolis. Turquía tiene preparadas sus tropas para hacer un desembarco, saliendo por el mar de Mármara al mar Negro.

### Hacen falta soldados

Burdeos.—El «Diario Oficial» publica hoy un decreto llamando a las filas a la quinta del año próximo.

### Los prisioneros

Burdeos.—Un diputado socialista ha solicitado permiso del Gobierno para pedir a sus correligionarios de Suiza que averigüen cuántos prisioneros franceses tienen los alemanes.

Se le diría en cambio cuántos prisioneros alemanes tiene Francia y esto serviría para el cambio y para que los prisioneros pudieran comunicarse con sus familias.

### Hermano de un prelado

París.—En uno de los últimos combates ha fallecido el teniente Monier, hermano del Arzobispo de Troyes. Este se halla inconsolable.

### Trenes

París.—La Compañía del Midi modificará sus servicios desde el 14. Saldrán de Hendaya seis expresos. Todos pasarán por Burdeos y uno llegará hasta París. Esta modificación se debe a medidas militares.

## Miscelánea

### La «Gaceta»

La de hoy publica lo siguiente: Aprobando las bases para el ingreso de dos farmaciales en el cuerpo sanitario de la Armada.

Tendrá el sueldo de dos mil quinientas pesetas y se concede el plazo de dos meses para poder solicitarlas.

Determinando que para los certificados de inscripción de automóviles sólo se necesitan dos pliegos de papel sellado.

### Prat de la Riva, herido

Barcelona.—El Presidente de la Diputación de Barcelona señor Prat de la Riva que en su automóvil estaba recorriendo Cataluña ha sufrido un serio percance.

Su automóvil chocó con otro y resultaron heridos el señor Prat y su señora. Fueron curados en el Palacio episcopal de Vich.

### Barco

El crucero «Carlos V» después de haber limpiado fondos en Nerfisk ha zarado para Odiés.

### Te Deum

San Sebastián.—En la iglesia del Buen Pastor se ha cantado esta mañana un solemne Te Deum para celebrar la elección de su v. Pontífice.

Asistieron al religioso acto el Rey, la reina doña María Cristina y el cuerpo diplomático.

### Moncheta.

### SE VENDE

un tocador, un lavabo, un parador y un depósito de agua. Dóran rezor: Carniceros, 6. 5 3

Imprenta «El Defensor» Ambrosio Morales, 9

# CASANA DENTISTA SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL. 2.—CÓRDOBA

EN VEINTIQUATRO HORAS
Temperatura máxima al sol y al aire libre. 39 00
Id. id. a la sombra y al aire libre. 32 40
Id. mínima a la sombra y al aire libre. 17 00
Oscilación. 15 00
Agua de lluvia en milim. 0 00
Agua evaporada en milim. 8 40

OBSERVACIONES A LAS 8 DE LA MAÑANA

Altura barom. en mm. a 0° 758 00
Temperatura a la sombra. 20 80
Id. de termómetro húmedo. 16 40
Tensión de vapor. 11 70
Humedad relativa. 64 30

Estado del cielo . . . . . Despej.°
Dirección del viento . . . . . E.
Fuera . . . . . Ventolina
Velocidad en kilómetros . 192 00
Córdoba 12 de Septiembre 1914.
El catedrático de física, Rafael Vázquez.

Gran fábrica de velas de cera y bujías
— DE —
Don Antonio Tortosa
(En Oriente)
Representante en Córdoba, Luis Ojeda y Figueras, Sacristán de Santa Marina.

SE ARRIENDA
desde el día un piso alto con seis habitaciones, cocinas, etc., en la calle Conde Arenales, número 6. Para tratar, en casa de los señores Carbonell y Compañía, Angel de Saavedra, número 18.

REGRESO

Tristeza del regreso
a la tierra natal.
Amargura letal
del corazón oprimido.
¡Oh, nostalgia del beso
del amoroso labio materno!
Todo cambió en mi ausencia.
¡Oh, cruel transformación!
Todo perdió su esencia...
¡La novia de mi alegre juventud,
(su inocencia)
y los ojos azules, su velo de ilusión

Verdor de mi glorietta.
frescura de mi fuente,
brisa y canturfa de mi playa quieta,
¡ciencio de mi altar-grana y violín!
¡Compañi del baño, ojos de puen-

¿Dónde estáis, por mi vida?
¿En qué senda escondida
buscáis acomodado?
¿Qué viento huracanado
por mis lares nativos ha pasado,
llevándose todo?
El viejo hogar en sombra,
y sin la amada sombra el vestu-

Al galgo familiar mi voz le asom-
(bra,
y a mí la paz del triste caserón.
El jardín sin aromas;
de la torre migraron las palomas;
de la fuente no late el corazón.
Todo cambió en mi ausencia.
¡Oh, cruel transformación!
Todo perdió su esencia...
¡La novia de mi alegre juventud,
(su inocencia)
y los ojos azules, su velo de usió!

Miguel Pelayo.
SE DESEA
Una ama de llaves de 40 a 45 años, que sepa de costura. Inútil presentarse sin buenas referencias. Informarán, Céspedes 9. 9 8

Máquinas Vapor Existentes
SEMIFIJAS Y LOCOMOVILES
LANZ, desde 10 a 80 caballos, para venta y alquiler, entrega inmediata, Otto Wolf, Plaza de Cataluña, 9, Barcelona.

Continental
Es la mejor máquina de escribir de cuantas compiten en el mercado. Representante en Córdoba: A. Morales. Imprenta «La Verdad».

Música
En el antiguo y acreditado Almacén de pianos e instrumentos de Hijo de Sánchez Gama, calle Claudio Marcelo, 5, se vende por exceso de existencia todas las obras de estudio a menos de su valor, así como también todas las demás obras de Ediciones Nacionales y Extranjeras. Para fuera de Córdoba se remite libre de franqueo.

A. Reyes Moreno
Agente de Publicidad en periódicos de provincias. Abada 5, primero — MADRID —

Papel para envolver
Se vende por arrobas, en la administración de este periódico. El Defensor se vende en Madrid en el kiosco del Debate, calle de Alcalá, frente a las Calatravas.

Fumadores!
¡EL HUROL!
EL HUROL fumado con el tabaco, lo aromatiza, destruye la nicotina, cura las afecciones de la boca, garganta y pecho, especialmente el catarro gástrico de los fumadores, y alivia en la tuberculosis. Lo fuman a diario los principales médicos de la Corte y provincias. Frasco para 500 gramos de tabaco, 1 peseta. Depositario en Córdoba: Doctor María, Gondomar, número 2, Farmacia

CHOCOLATE DE LA TRAPISA
FABRICADO POR
Los Religiosos Capuchinos
TRAPENSES
en San Juan de Vivero, en Olot.
PAQUETES DE PASTILLAS PESOS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. 400 gramos 14, 16 y 24 1'95, 1'50, 1'75, 2 y 2'50
2.ª marca: Chocolate de familia. 480 — 14 y 18 1'50, 1'75, 2 y 2'50
3.ª marca: Chocolate escocés: 800 — 16 1'95
Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid Pamplona y San Sebastián. Cajas de merendinas de 8 pesetas, con 64 raciones. Deseo de 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima, se cobran en su casa, día y a la mañana. No se cobra nunca el embalaje. Se hacen toda clase de pedidos desde 50 paquetes. Al detall. Se hallan únicamente de venta.

«La Estrella»
Sociedad Anónima de Seguros
DOMICILIO SOCIAL: MADRID, ESPOZ Y MINA, 6
Capital desembolsado: 5.000.000 de pesetas
Seguros de incendios — Seguros marítimos
Seguros sobre la vida — Seguros de paquetes por ferrocarril
Banqueros: Banco de Gijón. — Banco de Oporto
Banco Hispano-Americano. — Banco Español del Río de la Plata
«La Estrella» tiene hecho el depósito que previene la Ley
Sub-director en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:
D. Antonio Corrote: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 80, CÓRDOBA
Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

Accidentes del Trabajo
«LA ESTRELLA» TRABAJA ESTE RAMO A PRIMAS MUY REDUCIDAS y RESPONDIENDO DEL RIESGO DE HERNIAS
Delegado en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:
D. Antonio Corrote: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 80, CÓRDOBA

¿REUMATICOS?
Si queráis ver desaparecer vuestros dolores usad el
Bálsamo Victoria
que a base de Mesotan, Mentol, Alcanfor, Cocaína y Salicilato de Metilo, elabora la FARMACIA CENTRAL DE LA VICTORIA. Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y recubrirla con una bayeta ó franela para conseguir el efecto inmediato. Precio 2 pesetas.—Depositarlo en Córdoba Dr. María, Gondomar 2 farmacia

Fernando Guijo
Dentista
Gondomar vía adm. (donde está la fotografía)

El Defensor de Córdoba
Diario católico de noticias
Precio de suscripción: Cinco pesetas al trimestre.
Precio de anuncios: En primera plana, 75 cént. línea. En la sección de Noticias locales, 50 id. En tercera plana, 20 id. En cuarta, 10 id. Comunicados desde una peseta línea. Descuentos según la importancia de las órdenes. A los suscriptores, 50 por 100 de rebaja.
Requiere de defunción: En primera plana, a una columna, 15 pesetas; a dos id., 20, y a tres id., 30. En tercera plana, a una columna, 10 pta.; a dos id., 15.
Redacción, Administración e Imprenta
Ambrosio de Morales, 6 Teléfono. 70

Agricultores
No comprar ABONOS sin solicitar precios de LA SOCIEDAD MINERA Y METALÚRGICA DE PEÑARROYA
Superfosfatos de cal
Sulfato de amoníaco
Sales potásicas
Nitrato de sosa
Sulfato de cobre
Sulfato de hierro
Y ABONO COMPUESTO PARA TODA CLASE DE CULTIVOS
Agencia en Córdoba: Don José Cañete del Rosal.
Oficinas: Avenida de Canalejas, 9, apdo.
Almacenes: Las Margaritas.

NO MÁS PURGAS
Supositorios «VICTORIA»,
a la glicerina solidificada
Los SUPOSITORIOS «VICTORIA» constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedades tan molestas como el estreñimiento.
Sus ventajas son las siguientes: 1.ª Introducción fácil.—2.ª Contorno perfecto con las paredes intestinales.—3.ª Derretimiento completo.—4.ª Acción isomótica y descongostiva y estimulación de la contractilidad del intestino, produciendo rápidamente la evacuación.—5.ª La tolerancia perfecta del intestino, para los SUPOSITORIOS «VICTORIA». Caja para niños, 1 peseta; adultos, 1'50.
Depositarlo en Córdoba: Dr. María, Gondomar 2

FOLLETÍN DE «EL DEFENSOR» 51
LA TIENDA DE ANTIGÜEDADES
— POR —
Carlos Dickens
XV
Más de una vez, mientras la niña y el anciano iban andando por las calles silenciosas, en la mañana de su huida, sentía Nell una mezcla de esperanza y de temor, cuando una figura lejana, imperfectamente entrevista en lontananza luminosa, descubría su imaginación alguna semejanza con el honrado Kit. Ciertamente habría apresurado a estrechar la mano del joven, dándole las gracias por cuanto le dijo en su última conversación; y no obstante era para Nell un alivio, cuando la persona se aproximaba, encontrarse con que no era él, sino un extraño; porque aunque no hu-

bia temido el efecto que su vista pudiese producir sobre su compañero de viaje sentía que despidiese de alguien, y sobre todo del que había sido tan bueno y tan leal, era superior a sus fuerzas. Ya era bastante dejar tras de sí tantos objetos mudos, tantas cosas insensibles a su amor y sufrimientos; pero de pedirle de su único amigo al comienzo de ese viaje solitario le hubiese oprimido angustiosamente el corazón.
Silenciosos proseguían su camino los dos peregrinos, estrechándose frecuentemente la mano o cambiando ya una sonrisa, ya una mirada cariñosa. En aquella mañana tan brillante y tan feliz había, no obstante, algo de solemne en las calles desiertas, de donde a manera de cuerpos sin alma habían desaparecido todo carácter y expresión habitual, no quedando sino un fúnebre y uniforme reposo que las hacía a todas semejantes.
A esa hora matinal todo estaba tranquilo, tan apacible, que las pocas pobres gentes que se cruzaban en las calles parecían perdidas en aquel cuadro brillante semejante a las lámparas maritimas que aún seguían ardiendo en algunos si-

tios, expirando su débil claridad en medio de los rayos gloriosos del astro del día.
El ambiente fresco y puro, el canto de los pájaros, la belleza de la hierba ondulante, la espesura de la enramada, los colores de las flores silvestres, los mil perfumes y sonidos deliciosos que flotaban en el aire, produjeron en nuestros peregrinos una impresión profunda, haciéndoles saborear alguna felicidad.
Tales espectáculos constituyen grandes alegrías para la mayoría de nosotros, pero especialmente para aquellos cuya existencia se desliza en el seno de la multitud o que viven solitarios en el fondo de las grandes ciudades como en el cubo de un pozo humano. Ya, antes de salir de su casa, había la niña repetido sus sencillas oraciones aquella mañana con más fervor quizá que en toda su vida; pero, bajo el influjo de aquellos sentimientos, volvieron a subir a sus labios. El viejo se quitó el sombrero; había olvidado las palabras, pero pronunció un amén, y ambos se sintieron contentos.
En otros tiempos había hablado en su casa una antigua copia de la Marcha de los

Peregrinos, con dibujos extraños, ante la cual se había quedado muchas veces la niña con los ojos fijos a la caída de las tardes, preguntándose si todo aquello era verdadero el pie de la letra, y dónde podrían encontrarse aquellas lejanas comarcas con sus nombres raros. Volviéndose a mirar el sitio que dejaban, se reprodujo vivamente en su memoria una parte de este recuerdo.
—Querido abuelo, dijo, además de que este sitio es más bonito y mucho mejor que el del libro, si ofrece alguna analogía con nuestro viaje, si el libro es como él, a mí se me figura que somos como los dos cristianos aquellos; hemos dejado en esa pradera las penas y sufrimientos que traíamos para no volver a recogerlos nunca.
—No, no, jamás volveremos allá, replicó el viejo, extendiendo la mano hacia la ciudad. Ahora tú y yo estamos libres de ella, Nell. ¡Ah! ¡cualquier día nos vuelven a ver!
—¿Eh? ¿usted cansado? dijo la niña. ¿Está usted seguro de no sentirse mal con este largo viaje?
—Yo no estoy enfermo sintiéndome le-

jos de Londres. No hay que pararse, Nell. Debemos ir más lejos todavía, mucho, mucho más lejos. Estamos demasiado cerca para detenernos a reposar. ¡Vámonos!
En la pradera había un charco de agua límpida, donde la niña se lavó la cara y las manos, y se refrescó los pies antes de proseguir su camino. Quiso que el viejo se refrescase también del mismo modo, y haciéndole sentarse sobre la hierba, le echó el agua con sus manos y lo enjugó con sus vestidos.
—Ya no puedo servirme a mí mismo, hija mía. No sé cómo he podido otras veces, pero aquel tiempo ha pasado. No me abandones, Nell, dime que no me abandonarás. Yo te he querido siempre, ¡ya lo creo que te he querido siempre! Si te llegase a perder, hija mía, no me quedaría más que morir.
Y con un gemido apoyó su cabeza sobre el hombro de la niña. En otros tiempos y aún pocos días antes, Nell no hubiese podido retener las lágrimas y hubiese llorado con él; pero en aquel momento lo calmó con dulces y tiernas palabras, sonrió al oírle suponer que pudiese separarse nunca, y redujo a broma esa idea. El viejo,